

wenn das Kind mit den Füßen eintritt, gezeigt habe.

Dieses sind die gemeinsten und nothwendigsten Sätze der Umwendung. Eine jede Lage des Kindes erfordert auch einen besondren und ihr eignen Handgriff, welche man viel leichter in Gegenwart zeigen, als beschreiben kann. Zu dessen Beweis dienet das Capitel die Lage des Kindes im Mutterleibe aus dem in dem Gebärmuttermunde des Kindes hervorkommenden Theile zu erkennen. Das Meiste aber thun hiebey die verschiedenen Handgriffe, welche ich bey allen widernatürlichen Geburten aus der üblen Lage des Kindes in meinem Collegium zeige.

## Das neunte Capitel.

Von den widernatürlichen Zuständen der zurückgebliebenen Nachgeburt.

Hat nun gleich die Frau ihre Frucht glücklich gebohren, wie ich in der natürlichen Geburt gesaget, oder ist gleich die Umwendung wohl von statten gegangen, wie ich in der widernatürlichen Geburt gelehrt habe; so ist die Frau doch noch nicht außer aller Gefahr. Denn die Gewinnung der Nachgeburt bringt öfters eben so viel Frauen um das Leben, als die widernatürlichsten Geburten selbst. Der